



Consejo Económico y Social

Distr. general
17 de noviembre de 2014
Español
Original: inglés

Comisión de la Condición Jurídica y Social de la Mujer

59º período de sesiones

9 a 20 de marzo de 2015

Seguimiento de la Cuarta Conferencia Mundial sobre
la Mujer y del período extraordinario de sesiones de
la Asamblea General titulado “La mujer en el año
2000: igualdad entre los géneros, desarrollo y paz
para el siglo XXI”

Declaración presentada por Fédération européenne des femmes actives au foyer, organización no gubernamental reconocida como entidad consultiva por el Consejo Económico y Social

El Secretario General ha recibido la siguiente declaración, que se distribuye de conformidad con lo dispuesto en los párrafos 36 y 37 de la resolución 1996/31 del Consejo Económico y Social.



Declaración

Fédération européenne des femmes actives au foyer acoge con beneplácito el vigésimo aniversario de la Declaración y Plataforma de Acción de Beijing. La Plataforma de Acción constituye un acuerdo histórico: en él, los Estados Miembros de las Naciones Unidas prometieron desarrollar numerosas medidas para mejorar la vida de las mujeres; de hecho, desde 1995, algunas de esas promesas ya se han cumplido. El centro de atención establecido por los Objetivos de Desarrollo del Milenio ha sido particularmente fructífero, por ejemplo, en relación con las mejoras en la educación y la atención a la maternidad. Fédération européenne des femmes actives au foyer observa, no obstante, que los progresos obtenidos en el reconocimiento y el apoyo al trabajo no remunerado de las mujeres han quedado rezagados con respecto a otras prioridades. A pesar de la mayor atención otorgada a las estadísticas de género y de la reciente adopción de un enfoque centrado en el desarrollo de estadísticas sobre el empleo del tiempo (por ejemplo, en el Foro Mundial sobre las Estadísticas de Género de la Comisión de Estadística de las Naciones Unidas), la contribución del trabajo no remunerado de las mujeres (y de los hombres) a la economía todavía no se incluye en el producto interno bruto, como se acordó en la Plataforma de Acción, a pesar de que sí se han incluido ya las actividades delictivas y del mercado negro.

Los desafíos de la sostenibilidad, a los que los Estados Miembros deberán hacer frente cada vez en mayor medida, más adelante en este siglo, incluyen posibles crisis económicas y sociales originadas por la disminución de las tasas de natalidad, el aumento del índice de dependencia, las pensiones insuficientes y las políticas de salud, educación y atención a la familia que entrarán en conflicto con el empleo, el transporte y otras medidas económicas, tanto en su diseño como en su aplicación. Para mantener los avances logrados en salud, educación y otros resultados fundamentales para las mujeres en beneficio de todos, se debe hacer frente a estos problemas. De otro modo, se obtendrá como resultado la disminución y el deterioro de las posibilidades y experiencias de vida, así como un incremento de las desigualdades a nivel mundial y local.

Cada vez resulta más evidente que probablemente la disminución de las tasas de natalidad se convertirá en un problema de carácter económico en muchos países. Según el informe del Eurobarómetro titulado “Childbearing preferences and family issues in Europe” (http://ec.europa.eu/public_opinion/archives/ebs/ebs_253_en.pdf), las mujeres de Europa están teniendo menos niños de los que desearían. Es probable que sea una combinación de las políticas y las presiones sociales y económicas lo que esté contribuyendo a esta diferencia entre el número real de hijos y el deseado: el costo de las inversiones en los niños y en sus cuidados es elevado, y a menudo son los padres con ingresos relativamente bajos y pobres en tiempo quienes incurren en dichos gastos. La individualización del código tributario no ha revertido la tendencia de las bajas tasas de natalidad; además, ha contribuido a arraigar las dificultades a las que se enfrentan los progenitores sin pareja y los cuidadores, ya que los familiares solo reciben apoyo, en el mejor de los casos, a través de los sistemas y servicios impositivos y de bienestar social. En numerosos países de la Unión Europea, el costo de la vida y de la vivienda es tan alto que, de hecho, se necesitan como mínimo dos salarios para mantener un hogar. Incluso aquellos países que reconocen el apoyo al aumento de las tasas de natalidad como una prioridad carecen de estrategias efectivas, y el desarrollo de las correspondientes medidas rara

vez incluye aportaciones de los principales agentes y partes interesadas: las madres y los cuidadores.

A pesar de que el trabajo no remunerado de las mujeres contribuye a la economía y a la sociedad, no recibe el mismo reconocimiento y apoyo que el trabajo remunerado. Ha llegado el momento de valorar y prestar apoyo a la atención y a los trabajos relacionados no remunerados, convirtiéndolos en una prioridad para los Estados Miembros y los organismos del sistema de las Naciones Unidas.

Fédération européenne des femmes actives au foyer solicita a la Comisión de la Condición Jurídica y Social de la Mujer lo siguiente:

a) Incluir una estrategia clara y específica para reconocer y apoyar el trabajo no remunerado de la mujer como parte de los resultados del examen de la Plataforma de Acción;

b) Exhortar a los Estados Miembros y a la Comisión de Estadística a seguir elaborando estadísticas sobre el trabajo no remunerado y su utilización en el desarrollo de políticas públicas, resaltando las buenas prácticas en las cuentas nacionales y las encuestas sobre el uso del tiempo como una prioridad;

c) Destacar las contribuciones económicas, sociales y educativas del trabajo no remunerado de la mujer, especialmente la atención prestada, y las buenas prácticas para la inclusión efectiva de los padres y los cuidadores no remunerados en la formulación de políticas;

d) Ratificar la Plataforma de Acción y buscar la aplicación inmediata del objetivo estratégico sobre la producción y la difusión de datos e información desglosados por género con fines de planificación y evaluación.

Fédération européenne des femmes actives au foyer es una federación de organizaciones europeas de padres y cuidadores que buscan el reconocimiento y el apoyo del trabajo no remunerado, además de ser una de las organizaciones afiliadas al Lobby Europeo de Mujeres y a Social Platform.
